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КАКИЕ БЫВАЮТ СЛОВА
Слова

Названия Указатели Помощники

Называют 
кого-то или 
что-то, при-

знаки, дейст-
вия, количе-

ство

Ничего не назы-
вают, но позво-
ляют указать на 
кого-то или что-
то (я, ты, меня, 

мне, он, она, её, 
его, их, это …)

Помогают связы-
вать между со-

бой другие слова 
(у, в, на, и, но, 
за, под, над, а, 

не …) 

Названия

Отвечают 
на вопрос

Обозначают Пример

Кто? Людей, животных
Учитель, 

девочка, кошка, 
собака 

Что? Растения, вещи
Кактус, яблоня, 

шкаф, пенал

Сколько? Количество
Много, 

двадцать

Какие? Признак
Зелёные, мок-
рые, высокие, 

полные

Что делают? Действие
Бегают, летают, 

мяукают

Где? 
(На чём?)

Располо жение
Наверху, 

на дереве, 
под лавкой
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АЛФАВИТ. БУКВЫ. ЗВУКИ

Уу
(у)

Шш
(ша)

Фф
(эф)

Хх
(ха)

Цц
(цэ)

Чч
(че)

Аа
(а)

Бб
(бэ)

Вв
(вэ)

Гг
(гэ)

Дд
(дэ)

Ее
(е)

Ёё
(ё)

Жж
(жэ)

Зз
(зэ)

Ии
(и)

Йй
(и краткое)

Кк
(ка)

Лл
(эль)

Мм
(эм)

Сс
(эс)

Тт
(тэ)

Пп
(пэ)

Рр
(эр)

Нн
(эн)

Оо
(о)

Щщ
(ща)

ъ
(твёрдый 

знак)

ы
(ы)

ь
(мягкий 

знак)

Ээ
(э)

Юю
(ю)

Яя
(я)

В русском языке 33 буквы и 42 звука. Буквы 
мы пишем и видим, звуки — произносим и слы-

шим. Гласные буквы обозначают гласные звуки

Гласных букв 10 а, у, о, ы, э, я, ю, ё, и, е

Гласных звуков 6 [а], [о], [э], [у], [и], [ы]

Согласных 
букв 21

б, в, г, д, ж, з, й, к, л, м, н, 

п, р, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ

Согласных 
звуков 36

[б], [бь], [в], [вь], [г], [гь], 

[д], [дь], [ж], [й], [з], [зь], [к], 

[кь], [л], [ль], [м], [мь], [н], 

[нь], [п], [пь], [р], [рь], [с], 

[сь], [т], [ть], [ф], [фь], [х], 

[хь], [ц], [ч], [ш], [щ]

Буквы ь, ъ — звуков не обозначают
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Йотированная гласная обозначает ОДИН звук 
в ОДНОМ случае — когда стоит после 

согласной. Например: 

мяч [а], люк [у], мёл [о], мел [э]

Характеристика гласных

А, О, У, Э, Ы
Гласные первого ряда. Обозна-
чают твёрдость согласного зву-

ка, после которого следуют

Я, Ё, Ю, Е, И
Гласные второго ряда. Обозна-
чают мягкость согласного звука, 

после которого следуют

Я, Ё, Ю, Е

Йотированные гласные.
Обозначают два звука, если 
стоят: в начале слова (яма, 
юла); после гласной (маяк, 

июнь); после разделительных 
Ь, Ъ (барьер, изъян)

И
Обозначает два звука, если 

стоит после разделительного Ь 
(воробьиха)

Гласные образуют слог. Сколько в слове гласных, 
столько и слогов (дуб — 1 слог, Я|на — 2 слога)
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Все глухие согласные в одном предложении:

– Стёпка, хочешь щец? 
– Фи!

Характеристика согласных

Б, В, Г, Д, Ж, З Парные звонкие

П, Ф, К, Т, Ш, С Парные глухие

Ц, Ч, Щ, Х, Ш Всегда глухие

Ж, Ц, Ш Всегда твёрдые

Й, Ч, Щ Всегда мягкие

Согласные звуки состоят из голоса и шума. 
Их нельзя пропеть

Л, М, Н, Р, Й Непарные всегда звонкие

Х, Ц, Ч, Щ Непарные всегда глухие


